

Anibal Montes

El caballo argentino autóctono

Rev. Univ.
Nº 2 - 7

Indice

Antecedentes históricos

Segunos años ^{antes} de la definitiva fundación de Buenos Aires, se conocia en Asunción del Paraguay la existencia en nuestras pampas de grandes manadas de caballos salvajes.

En el mapa de Gaboto, del año 1533, ya figuran esos caballos salvajes.

Antes del año 1580, un indio cuyano tenia sobre la margen Norte del Rio 2º, un criadero de potros, que vendia ya manros, a los fundadores de Córdoba.

Hacia esa misma época, los indios pampas del Rio Juranca, hoy de Atrecifes (B.A.), eran domadores de los bravios potros pampas.

Cuando se fundó la primera Buenos Aires, en el combate del rio de la Matanza, los indios pampas utilizando "bolas potreadoras", bolearon los caballos de los jinetes españoles que huían.

En el año 1579 los españoles de la Expedición Armada de Gamboa al Estrecho de Magallanes, vieron como los indios "de a caballo", empleaban boleadoras en sus cacerías de caza mayor.

Las grandes bagualadas del Siglo XVI.

El arribo de los fundadores de la segunda Buenos Aires, a la vista de las grandes y numerosas

manadas de jaguarizos ⁽²⁾ pambras. Las cinco
jaguas de Pedro de Mendoza y su fabulosa des-
cendencia. Consideraciones y cálculos sobre
la posible reproducción en medio no ad-
verso. Comparación con las trofillitas de
ciervos y guanacos. El medio adverso: los
cazadores indios y los felinos - Avidéz
de la carne de potranca, de unos y otros.

Las grandes bagualadas que vieron los
hombres de Garay, no han podido provenir
de ~~esa~~ ^{aquella} base única de reproducción.

Como ejemplo de reproducción bajo cui-
dado y vigilancia especial: los criaderos
instalados en Cuba por los españoles del
siglo XVI. Resultados precarios comproba-
dos en el año 1535 por Fernando de Loto.

Nuestro caballo autóctono.

Nuestro *Equus rectidens* (caballo fósil) entró
al periodo Reciente u Holoceno y llegó en
nuestras pambras hasta los albores del "Opti-
mum climático" ~~en compañía~~ Trofillas de
caballos autóctonos y de ciervos y guanacos,
presa de cacerías de los hombres de la cultura
Ayamfiteu - Los huesos de caballo encontrados en
la Tierra negra, pueden pertenecer al "*Equus*
rectidens". Criterio arqueológico equivocado que
se ha estado aplicando. Necesidad de aplicar en el

provenir el procedimiento del Carbono 14 para dictaminar sobre la antigüedad de los huesos de procedencia dudosa -

En los yacimientos arqueológicos precerámicos aparecen utensilios fabricados con astillas ~~de~~ largas de huesos más robustos que los huesos de ciervos y guanacos.

Las de caballo encontradas en yacimientos arqueológicos con cerámica, podrían muy bien ~~ser más antigua~~ tener una antigüedad anterior a la conquista española.